

05 décembre 2023

Thibaut Guilluy - Haut-commissaire à l'emploi et à l'Engagement des entreprises au Ministère du Travail, du Plein emploi et de l'insertion



Né le 30 décembre 1976 à Lille

Entrepreneur social, Thibaut Guilluy agit en faveur de l'insertion des jeunes et des publics éloignés du marché du travail depuis plus de 20 ans. Son engagement naît durant ses études à l'ESCP lorsqu'il s'engage en tant que bénévole dans différents projets d'insertion de personnes en situation de grande fragilité (Apprentis d'Auteuil, Emmaüs, Ashalayam, Action Prévention Sport).

Il co-fonde par la suite l'association Sport Sans Frontière (devenue Play International), qui s'attache à faire de la pratique sportive un outil d'éducation et de développement des enfants.

En 2003, il co-fonde et dirige Atelier Sans Frontière, un chantier d'insertion qui accompagne des jeunes et des adultes fragilisés pour les aider à reconstruire une situation personnelle et professionnelle stable.

En 2006, il devient directeur général du Groupe Ares, un groupe d'entreprises sociales dont le but est de favoriser l'insertion de personnes en situation d'exclusion. Il y crée et développe une dizaine de nouvelles entreprises inclusives à l'instar d'Arescoop (entreprise d'insertion pour les seniors sans domicile fixe), Après (première entreprise d'insertion en prison), Logins (pour les personnes en situation de handicap), Accès Inclusive Tech (joint-venture sociale inclusive créée avec Accenture dans les métiers du numérique), Liva (joint-venture sociale créée avec Vinci dans le secteur de la construction) ou encore de Socialcobizz (structure d'accompagnement aux innovations sociales inclusives). Au cours de son mandat, le groupe passe d'une centaine de salariés à plus de 1 000 collaborateurs.

En 2008, il contribue au Grenelle de l'Insertion et intègre, l'année suivante, la Commission de concertation sur la politique de la jeunesse lancée par Martin Hirsch, alors Haut-commissaire à la Jeunesse.

Son esprit d'entreprise l'amène en 2016, à créer Tenzing Conseil, premier cabinet de conseil en stratégie au service de la réussite éducative des jeunes, qui verse l'intégralité de ses bénéfices redistribuables aux acteurs œuvrant pour l'égalité des chances. Il initie également le *French Impact*, qui fédère les acteurs de l'innovation sociale et de l'économie sociale et solidaire et permet d'accélérer les projets.

En décembre 2018, à la demande de Muriel Pénicaud, il fonde et préside le Conseil de l'Inclusion dans l'emploi placé auprès du ministère du Travail, de l'Emploi et de l'Insertion qui œuvre pour l'insertion par l'activité économique et encourage les entreprises à devenir plus inclusives. A ce titre, il participe à la mise en œuvre de l'engagement national "Cap vers l'entreprise inclusive 2018-2022" pour favoriser l'emploi des personnes en situation de handicap. Il remet au Président de la République l'année suivante, un pacte d'ambition pour l'insertion par l'activité économique, qui continue de guider les politiques publiques dans ce champ.

Nommé en 2020, Haut-commissaire à l'inclusion dans l'emploi et à l'engagement des entreprises, il apporte désormais son concours à la définition et la mise en œuvre des politiques conduites en matière d'inclusion, d'emploi et d'engagement des entreprises. Il met notamment en place avec le CGDD le Plan national pour les achats durables à la suite du vote de la loi Climat et Résilience. Il élabore également le Plan d'inclusion par le travail indépendant avec les réseaux d'accompagnement (ADIE, BGE, Initiative France, etc.) qui bénéficie à 40 000 personnes. De plus, il assure, sous l'impulsion d'Elisabeth Borne, le déploiement du plan « 1 jeune, 1 solution » et le développement de la plateforme 1jeune1solution.gouv.fr (plus de 12 millions d'utilisateurs depuis son lancement). Il contribue à également à concevoir le Contrat d'Engagement jeunes destiné aux jeunes rencontrant des difficultés à trouver un emploi. Depuis son lancement en mars 2022, plus de 500 000 jeunes ont été accompagnés et 86 % des premiers entrants ont depuis retrouvé un emploi. Grâce à ces actions, le taux de chômage des jeunes a baissé de 3,7 points par rapport à son niveau d'avant crise.

Il coconstruit parallèlement avec le Collectif Mentorat le dispositif 1 jeune 1 mentor dont l'ambition est d'universaliser progressivement le mentorat des jeunes issus des milieux modestes. En 2021, plus de 100 000 jeunes ont été accompagnés (contre environ 25 000 l'année précédente).

La même année, il participe au lancement de Capital jeunes créateurs, initiative du Président de la République à Marseille pour favoriser l'accès à l'entrepreneuriat des jeunes notamment résidents dans les quartiers politique de la ville. En 2022, plus de 2 000 jeunes entrepreneurs ont été accompagnés vers la création d'entreprise. Un nouvel appel à projet était lancé pour 2023.

Il assure également la co-présidence de la communauté « Les entreprises s'engagent », lancée par le Président de la République, dont l'objectif est de renforcer le lien État-Entreprise pour créer une société réellement plus inclusive et un monde durable. De nombreux programmes y sont déployés pour favoriser le recrutement de jeunes, de personnes en situation de handicap, de personnes discriminées. Près de 80 000 entreprises y sont désormais actives.

Depuis septembre 2022, il pilote, à la demande du ministre Olivier Dussopt, la préfiguration de France Travail qui vise à contribuer à l'objectif de plein emploi du Gouvernement. Il a à ce titre conduit une large mission de concertation pour aboutir aux 99 propositions du rapport France Travail, remis au Gouvernement en avril dernier. Cette réforme votée à l'automne 2023 vise à transformer l'action des acteurs de l'emploi, de la formation et de l'insertion afin de mieux répondre aux besoins des personnes sans emploi et des entreprises qui recrutent.